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С праздником Весны и Любви, дорогие женщины!

форум

поздравляем юбиляра!

Всем привет! Искренне хо-
чется поздравить студентов 
ИвГМА с наступлением нового 
учебного семестра! По окон-
чании сессии у каждого из нас 
была возможность немного от-
дохнуть во время долгожданных 
зимних каникул. Я бы хотел поде-
литься впечатлениями от своих 
каникул.

На этот раз мне повезло 
стать членом делегации ИвГМА 
на 2 Всероссийском форуме сту-
дентов медицинских и фармацев-
тических вузов России, который 
проходил в северной столице на-
шей страны на базе СЗГМУ им. 
И.И. Мечникова 5-6 февраля. В 
работе форума приняли участие 
представители Министерства 
здравоохранения Российской Фе-
дерации, студенты медицинских 

Мой новый друг… Санкт-Петербург
вузов, а также ректоры образова-
тельных учреждений, подведом-
ственных Минздраву России. В 
состав делегации от нашей ака-
демии, кроме меня, также вошли 
студенты: А.А. Балдаев (6 к., леч. 
ф-т), А.И. Кулешова (5 к., леч.  
ф-т), К.Ж. Мухитдинова (5 к., 
пед. ф-т). Руководителем делега-
ции ИвГМА был ректор д-р мед. 
наук, профессор Е.В. Борзов.

В рамках форума прошли 
заседание Совета ректоров ме-
дицинских и фармацевтических 
вузов России, Совета студентов 
медицинских и фармацевтиче-
ских вузов, «круглые столы» по 
вопросам совершенствования 
образовательного процесса, тру-

доустройства и социальной под-
держки студентов, студенческого 
самоуправления.

Вот перечень тем «круглых 
столов» форума, участниками ко-
торых мы стали: «Трудоустрой-
ство и социальная поддержка обу-
чающихся» (А.А. Балдаев — член 
Всероссийского совета студентов 
при МЗ России), «Внеучебная и 
воспитательная работа в вузе. 
Студенческое самоуправление» 
(И.А. Горелов — председатель 
совета студентов ИвГМА), «Мо-
лодёжная медицинская наука» 
(А.И. Кулешова — председатель 
НОСМУ ИвГМА), «Совершен-
ствование образовательного про-
цесса в рамках реализации ФГОС  

3-го поколе-
ния» (К.Ж. Му-
хитдинова — 
рук. учебной 
комиссии со-
вета студен-
тов ИвГМА). 
На каждом 
из заседаний 
п р о х о д и л о 
ож и вл ё н н о е 
о б суж д е н и е 
назревших во-
просов, в ко-
тором все мы 
принимали са-
мое активное 

участие.
Я расскажу подробнее про 

«круглый стол» на тему «Внеу-
чебная и воспитательная работа в 
вузе. Студенческое самоуправле-
ние». Это была самая многочис-
ленная секция на форуме. Шутка 
ли, присутствовали ребята из 56 
регионов России! Обсуждались 
проблемы и успехи в развитии 
студенческих организаций каж-
дого вуза, способы преодоления 
преград на пути сотрудничества 
профкомов и советов студентов. 
Не обошли вниманием и  тему 
развития волонтёрских студен-
ческих движений. Неоднократ-
но высказывалось предложение 
создать единое общероссийское 
волонтёрское движение и созвать 
форум для общения волонтёров 
из разных регионов друг с дру-
гом. Идея хорошая, я её поддер-
живаю.

Кроме общения с «коллега-
ми по цеху», у ребят была воз-
можность общения и с «новым» 
Министром здравоохранения 
России В.И. Скворцовой. В ходе 
заседания с её участием любой 
студент мог задать ей вопрос. 
Хочется отметить, что вопросы 
ребят были весьма корректные и 
логичные, что подтверждает вы-
сокий уровень подготовки участ-
ников форума. Они касались про-

учёный совет ивгма

22 января состоялось очередное заседание учёного совета  
ИвГМа, на котором были рассмотрены следующие вопросы: 1. От-
чёт о работе учёного совета академии и выполнении его решений; 
докладчик — учёный секретарь учёного совета академии д-р мед. 
наук, профессор Т.р. Гришина. 2. Отчёт об исполнении бюджета 
академии 2012 года и утверждение плана финансово-хозяйствен-
ной деятельности академии на 2013 год; докладчик — главный 
бухгалтер О.н. Киселёва. 3. Социальное обеспечение обучающих-
ся академии; докладчик — проректор по воспитательной работе, 
д-р мед. наук, профессор С.в. Диндяев. 4. разное. 

Учёный совет принял решения: 
1. Утвердить отчёт о работе учёного совета за 2012 год. 
2. 1) Утвердить отчёт о об исполнении бюджета академии за 2012 

год. 2) Информацию о бюджете академии на 2013 год принять к све-
дению. 

3. 1) Разработать новую редакцию Положения об общежитиях 
ИвГМА и Правил внутреннего распорядка для проживающих в об-
щежитии. (Отв. исполнитель: проректор по воспитательной работе 
С.В. Диндяев. Срок исполнения: 1.04.2013.) 2) Создать информаци-
онную базу о социальном положении студентов. (Отв. исполнитель: 
проректор по воспитательной работе С.В. Диндяев; срок исполне-
ния — 1.06.2013.) 3) Создать раздел о социальной поддержке обуча-
ющихся на сайте академии. (Отв. исполнитель: проректор по воспита-
тельной работе С.В. Диндяев; срок исполнения — 1.04.2013.)

4. Учёный совет утвердил Правила приёма в ГБОУ ВПО ИвГМА 
Минздрава России в 2013 году. 

Учёный совет решил: провести конференцию научно-педагоги-
ческих работников, представителей других категорий работников и  
обучающихся ГБОУ ВПО ИвГМА Минздрава России 26 февраля 2013 
года; утвердить повестку дня конференции: 1. Отчёт о работе акаде-
мии за 2012 год и перспективные направления развития академии на 
2013 год. 2. Разное. 

Также приняты решения: переименовать кафедру ультразвуковой, 
функциональной, лучевой и клинической лабораторной диагностики 
ИПО в кафедру лучевой, функциональной и клинической лаборатор-
ной диагностики ИПО; установить с 1 января 2013 года студентам 
ГБОУ ВПО ИвГМА Минздрава России размер государственной ака-
демической стипендии — 1300 рублей, размер государственной соци-
альной стипендии — 1950 рублей.

блем трудоустройства будущих 
специалистов, интеграции между 
медицинскими вузами, реализа-
ции ФГОС 3-го поколения и др. 
На все вопросы Министр дава-
ла расширенные ответы и от-
мечала для себя существующие 
в субъектах России проблемы. 
Мне кажется, общение Мини-
стра со студенчеством в таких 
неформальных условиях являет-
ся хорошей практикой, которую 
должны взять на заметку другие 
Министерства.

Принимающей стороной для 
всех участников форума была 
организована экскурсия на вы-
бор: «Обзорная экскурсия по 
Санкт-Петербургу», «Посеще-
ние «Эрмитажа». Я совершил 
обзорную экскурсию и ни на миг 
не пожалел — узнал очень мно-

го познавательных вещей про 
северную столицу нашей Роди-
ны. Особенно мне понравились 
египетские сфинксы на берегу 
Невы. Так и вспоминается потря-
сающий советский фильм «При-
ключения итальянцев в России»! 
Кроме того, участники в свобод-
ное время, в основном вечером, 
могли прогуляться по живопис-
ным улицам Санкт-Петербурга и 
перенестись во времена Пушки-
на, Достоевского, Блока... 

Так на волнах впечатлений, 
незаметно пролетели коротень-
кие два дня форума, и снова 
нужно было собираться на поезд, 
чтобы встретиться с Ивановской 
землёй. Тем более, что пока мы 
были в командировке, каникулы 
закончились и учёба в ИвГМА не 
стояла на месте. И нам надо было 
навёрстывать упущенное. Но, не-
смотря на эту, немного грустную, 
нотку, никто из поехавших на 
форум ребят не пожалел об этом  
и навсегда оставил в сердце ча-
стичку Санкт-Петербурга, для 
кого-то — Ленинграда, величе-
ственного и загадочного города 
на Неве.

И. Горелов,  
студент 5 курса 
лечебного ф-та.

Плачут сосульки, встречая весну,
Недолго звенеть им осталось.
Ручьи звонким смехом прогонят тоску,
И в мире проснётся радость...

С. Барихновская (Шибаева).

Свой золотой юбилей от-
метил один из ведущих препо-
давателей кафедры гистоло-
гии, эмбриологии и цитологии 
доктор медицинских наук, 
профессор Сергей Валерьевич 
ДИНДЯЕВ.

Сергей валерьевич ро-
дился 29 декабря 1962 г. в 
1987 г. окончил лечебный 
факультет Ивановского госу-
дарственного медицинского 
института. в 1987-1990 гг. 
обучался в аспирантуре ка-
федры гистологии, эмбрио-
логии и цитологии ИГМИ. 
в 1990 г. защитил  кандидат-
скую диссертацию «функ-
циональная морфология 
нейромедиаторного биоами-
нового обеспечения фолли-
кулогенеза яичников» (науч. 
руководитель — д-р мед. наук,  
профессор Ю.в. Погорелов). 
С сентября 1990 г. по август 
1993 г. работал ассистентом 
кафедры гистологии, с сен-
тября 1994 г. — доцентом, а с 
сентября 2009 г. — профессо-

трудолюбие, добросовестность и целеустремлённость
ром этой же кафедры. 

С.в. Диндяев педагоги-
ческую работу на кафедре со-
вмещает с административной 
деятельностью. в 1990-1993 гг. 
работал заместителем дека-
на лечебного факультета по 
младшим курсам. Был одним 
из организаторов в нашем вузе 
факультета по работе с ино-
странными учащимися, кото-
рый и возглавлял с небольшим 
перерывом почти 10 лет — с 
1993 по 2003 гг. некоторое вре-
мя (с 2000 по 2001 гг.) работал 
проректором по международ-
ным связям академии. С фев-
раля 2011 г. он — проректор по 
воспитательной работе.

в октябре 2008 г. в специа-
лизированном Совете россий-
ского университета дружбы 
народов (г. Москва) Сергей ва-
лерьевич защитил докторскую 
диссертацию «функциональ-
ная морфология биоаминового 
обеспечения матки крыс в про-
цессе полового цикла» (науч. 
консультант — д-р мед. наук, 

профессор С.Ю. виноградов). 
в ноябре 2008 г. успешно окон-
чил четырёхлетнее очно-за-
очное обучение в ГОУ вПО 
«Московский государственный 
медико-стоматологический фа-
культет» по программе «Пре-
подаватель высшей школы». 
является автором более 160 
научно-педагогических работ, 
из них трёх монографий, ряда 
изобретений и рацпредложе-
ний. 

С.в. Диндяев — прекрас-
ный методист. его лекции и 
практические занятия всегда 
скрупулёзно продуманы, ло-
гичны по форме и глубоки по 
содержанию. Он соавтор уни-
кального для россии учебного 
пособия «Гистология» (Мо-
сква, ГЭОТар-Медиа, 2011), 
рекомендованного Минобрна-
уки российской федерации 
для студентов медицинских 
вузов. 

в 2011 г. Сергей валерье-
вич стал победителем всерос-
сийского конкурса «лучший 

преподаватель медицинского 
вуза» в номинации «За внедре-
ние новых методик обучения 
студентов».

Будучи научным руково-
дителем аспирантов, он щедро 
передаёт им свои знания. Кро-
ме того, С.в. Диндяев — руко-
водитель СнК кафедры. во-
круг него концентрируются 
талантливые студенты, чьи 
научные изыскания неодно-
кратно представлялись на 
конференциях и конгрессах 
различных рангов.

является членом-корре-
спондентом академии есте-
ствознания российской фе-
дерации, учёным секретарём 
Ивановского областного отде-
ления всероссийского научно-
го общества анатомов, гистоло-
гов и эмбриологов.

во время пожара в акаде-
мии 21 октября 1996 г. Сергей 
валерьевич проявил муже-
ство, спасая имущество и уни-
кальные музейные экспонаты 
кафедры. 

По результатам опроса, 
признан советом студентов  
ИвГМа «любимым препода-
вателем 2008 года».

За многолетний безупреч-
ный труд и заслуги в подго-
товке медицинских кадров 
С.в. Диндяев награждён почёт-
ной грамотой Министерства 
здравоохранения российской 
федерации, дипломом всерос-
сийского общества анатомов, 
гистологов и эмбриологов, 
большой медалью Совета СнО 
ИвГМа, стал лауреатом на-
учной премии им. профессора 
е.а. Кириллова.

Этого замечательного чело-
века характеризуют активная 
жизненная позиция, трудолю-
бие, добросовестность и целе-
устремлённость. Он уважаем 

студентами и сотрудниками 
академии.

Дорогой Сергей Валерьевич! Желаем Вам здоровья, новых на-
учных и педагогических достижений, долгих лет жизни и пло-
дотворного труда.

Коллектив кафедры  
гистологии, эмбриологии  

и цитологии.
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Ушёл из жизни замечательный человек — Адольф Фёдорович БОГОМОЛОВ, который сотво-
рил много удивительно добрых, востребованных дел, а сколько их он мог бы ещё сделать!

Чистый, честный и сердечный

Адольф Фёдорович родил-
ся 7 января 1940 г. в г. Иванове 
в семье служащего. После окон-
чания школы в течение двух лет 
работал токарем на Иванов-
ском механическом заводе им. 
Королёва. В 1959 г. поступил 
в ИГМИ, после окончания ко-
торого в 1965 г. по распределе-
нию работал врачом-терапев-
том в Дуляпинской поселковой 
больнице Фурмановского рай-
она, впоследствии был глав-
ным врачом данного лечебного 
учреждения. Избирался депу-
татом поселкового Совета двух 
созывов. За хорошую работу 
неоднократно  поощрялся.

С 1969 г. А.Ф. Богомолов 
работал старшим лаборантом 
отделения патофизиологии 
ЦНИЛ ИГМИ и почасовиком 
на кафедре патофизиологии, а в 
1971 г. был избран по конкурсу 
ассистентом кафедры. Адольф 
Фёдорович сразу же «вписался» 
в коллектив кафедры, у которой 
уже сложились свои многолет-
ние традиции, и даже внёс «но-
вую струю» в её работу. В связи 
с сокращением штатов в 1975 г. 
был избран на должность млад-
шего научного сотрудника 
ЦНИЛ, а в 1976 г. — старшего 
научного сотрудника. Работая в 
лаборатории, участвовал в вы-
полнении хоздоговорных и на-
учно-исследовательских работ 
в качестве ответственного ис-
полнителя, при этом продолжал 
осуществлять педагогическую 
деятельность на кафедре пато-
физиологии.

В 1977 г. Адольф Фёдоро-
вич завершил выполнение кан-
дидатской диссертации на тему 
«Гипертрофия лёгких и измене-
ние потребления кислорода при 
адаптации к гипоксии» с после-
дующей её защитой.

В 1978 г. он вновь работает 
на кафедре патофизиологии в 
должности ассистента. В апреле 
1979 г. А.Ф. Богомолову присуж-
дена учёная степень кандидата 
медицинских наук. 

В 1981 г. Адольф Фёдорович 
прошёл курс повышения квали-
фикации на кафедре патофизио-
логии Киевского медицинского 
института. В 1982 г. избран на 
должность доцента кафедры фи-
зиологии человека и животных 
ИвГУ. Но он никогда не терял 
связь с кафедрой патофизиоло-
гии родного вуза, продолжая ра-
ботать в качестве совместителя.

Адольф Фёдорович Бого-
молов был человеком высоких 
моральных качеств, очень на-
дёжным, всегда готовым прийти 
на помощь. Человеком широкой 
души и одновременно очень само-
критичным. Был интеллигентом.

Кроме участия в учебном 
процессе, он безотказно помо-
гал работе кафедры в налажива-
нии аппаратуры, эстетическом 
оформлении помещений. Много 
работал с кружковцами. На за-
нятия всегда приносил новую 
литературу  по теме занятия. Во-
обще, Адольф Фёдорович много 

покупал и выписывал научной 
и учебной литературы, и мы 
всегда с большим удовольстви-
ем пользовались ею. Студен-
тов очень любил, создавал на 
занятиях особую атмосферу. 
Студенты его тоже любили. 
Обладал чувством юмора. Мы 
с интересом смотрели миниа-
тюры с его участием, когда он 
выступал в команде КВН или 
ТЭМе вуза.

Все прекрасно знают об его 
увлечении фотографией, кото-
рое началось ещё со студенче-
ской поры. Здесь равных ему не 
было. Помним его прекрасные 
фотовыставки, фотовитрины, 
фоторепортажи. Он был руко-
водителем фотокружка, внеш-
татным корреспондентом газет 
«Рабочий край», «Ленинец», 
«Медвузовец», членом редкол-
легии «Медвузовца», печатался 
в центральных изданиях. Все 
страницы нашей многотираж-
ки буквально пестрили его 
удивительными  фотография-
ми. А.Ф. Богомолов принимал 
участие в оформлении стендов 
и в музее истории академии. В 
архиве музея и сейчас много его 
фотоматериалов. С его снимка-
ми легко работать, так как они 
точно датированы, очень чётко 
даны описания представленных 
на них событий. Он увлекался 
также работой по дереву и лю-
бил дарить свои поделки.

Адольф Фёдорович был 
прекрасным семьянином,  тре-
петно относился к супруге, с 
большой теплотой рассказывал 
о своих сыновьях и внуках.

Его добрые дела надолго со-
хранятся в нашей памяти. Мы 
помним его как чистого, чест-
ного и сердечного человека.

Коллектив кафедры  
патофизиологии.

5 декабря перестало бить-
ся сердце доцента кафедры 
общественного здоровья и 
здравоохранения, медицин-
ской информатики и истории 
медицины кандидата меди-
цинских наук Ольги никола-
евны ГрИГОрьевОЙ. 

Вся профессиональная 
жизнь Ольги Николаевны была 
связана с нашим вузом, в кото-
ром она проработала без малого 
40 лет.

Родилась она 5 ноября 
1936 г. в с. Уграеды Краснополь-
ского района Сумской области в 
семье военнослужащего. После 
окончания школы поступила в 
Ивановский государственный 
медицинский институт, окончи-
ла клиническую ординатуру на 

она оставила в наших душах  
глубокий след
кафедре госпитальной педиатрии 
и в 1968 г. прошла по конкурсу на 
должность ассистента кафедры 
организации здравоохранения, ко-
торая и стала её вторым родным 
домом. В 1975 г. в Ярославском 
медицинском институте Ольга Ни-
колаевна успешно защитила кан-
дидатскую диссертацию на тему 
«Состояние здоровья детей сред-
него школьного возраста в связи с 
условиями обучения и быта», вы-
полненную под руководством д-ра 
мед. наук Е.И. Дубыниной.

В 1991 г. совместно с д-ром 
мед. наук, профессором Р.Р. Ши-
ляевым ею подготовлен кандидат 
медицинских наук — Т.В. Кара-
сёва, которая впоследствии стала 
д-ром мед. наук, профессором, 
заведующей кафедрой валеоло-
гии Шуйского  государственного  
педагогического университета.

О.Н. Григорьева — автор бо-
лее 60 научных и методических 
работ. За годы своей трудовой 
деятельности в институте она 
в течение 12 лет была секрета-
рём учёного совета лечебного 
факультета, пять лет (1976-
1980 гг.) — заместителем декана 
лечебного факультета. Являлась 
членом учёного совета педиатри-
ческого факультета.

Ольга Николаевна была про-
фессионалом в своём деле. Её 
лекции отличались чёткостью 

изложения, яркостью, умени-
ем доступно донести до слу-
шателей сложный вопрос, не 
зря их так любили студенты. 
Всегда подтянутая, бодрая, ак-
тивная, она запомнилась нам, 
её коллегам, как жизнеутверж-
дающий, умеющий отстаивать 
свою позицию человек. Весё-
лая, неунывающая, только сво-
им присутствием создавала ат-
мосферу праздника. А ещё она 
была  очень душевным челове-
ком, относящимся к студентам, 
как к своим детям. И они в ответ 
платили ей тем же: любовью, 
уважением и памятью. Даже 
когда О.Н. Григорьева уже не 
работала в академии, бывшие 
студенты, уже врачи, заходили 
на кафедру и интересовались её 
здоровьем, передавали приветы 
и наилучшие пожелания. 

У Ольги Николаевны была 
дружная семья, она воспитала 
прекрасного сына, который по-
шёл по её стопам, став органи-
затором здравоохранения.

Человек жив, пока его пом-
нят, а Ольга Николаевна оста-
вила в наших душах глубокий 
след. Вечная ей память!

Коллектив кафедры 
 общественного здоровья  

и здравоохранения,  
медицинской информатики  

 и истории медицины. 

В световом окне второго этажа главного здания акаде-
мии открылась выставка фоторабот наших сотрудников под 
названием «Академия моими глазами», созданная по итогам 
одноимённого конкурса.

«академия моими глазами»: 
итоги

фотографии были представлены в.а. Шумаковой, до-
центом кафедры факультетской терапии и профболезней, 
в.И. Кочневым, начальником отдела снабжения, И.С. Бынди-
ной, редактором газеты «Медвузовец». Снимки отражают са-
мые разные моменты жизни нашего вуза. Хотелось бы, чтобы 
в будущем в фотоконкурсах принимали участие как можно 
больше членов нашего коллектива.

все авторы будут награждены памятными подарками от 
профсоюзной организации академии. а сегодня на страницах 
газеты мы публикуем одну из фоторабот в.И. Кочнева.

14 декабря 2012 года исполнилось бы 85 лет блестящему хирургу, талантливому учёному и пе-
дагогу, прекрасному организатору, ректору ИГМИ с 1965 по 1982 гг. профессору Вадиму Васильевичу 
КУЛЁМИНУ. 

он нёС добро людяМ
в.в. Кулёмин был уни-

кальным человеком, неза-
урядной личностью. в возрас-
те всего лишь 37 лет он был 
назначен ректором ИГМИ с 
должности ассистента и всей 
своей жизнью и самоотвер-
женным трудом на этом от-
ветственном посту оправдал 
оказанное ему доверие. Кроме 
того, вадим васильевич был 
первым ректором из выпуск-
ников ИГМИ. И ни один из 
ректоров не проработал та-
кой длительный срок на этой 
должности — 17 лет.

За период работы в.в. Ку-
лёмина на должности ректора 
в жизни института произошли 
значительные положитель-
ные перемены. Была расши-
рена и более оснащена учебно-
материальная база. в октябре 
1975 г. завершено начатое в 
марте 1972 г. строительство 
нового учебного корпуса с 
лекционной аудиторией (№ 3). 
в декабре 1975 г. завершилось 
строительство спортивного 
комплекса (он был построен 
«методом народной стройки» 
с минимальными затратами 
государственных средств). 
весной 1978 г. началось, а в 
декабре 1981 г. завершилось 
строительство нового, 9-этаж-
ного студенческого общежи-
тия № 3 на ул. М. рябини-
ной. велось и сверхплановое 
строительство. Так, в 1966 г. 
был открыт построенный на 
волге в местечке Семигорье 
спортивно-оздоровительный 
лагерь на 120 мест. в октябре 
1980 г. в главном учебном кор-
пусе был открыт музей исто-
рии нашего вуза.

в эти годы был взят курс 
на повышение качества под-
готовки специалистов, что по-
требовало внедрения научной 
организации труда (нОТ) и 
научной организации учеб-
ного процесса (нОУП). наш 
вуз одним из первых в стране 
приступил к разработке моде-
ли специалиста-врача.

Открывались новые ка-
федры и учебные подразде-
ления… в 1968 г. был создан 
факультет общественных 
профессий (фОП), а в 1971 г. 
открылась школа молодого 
лектора. Было организовано 
много всевозможных конкур-
сов, в том числе в 1965 г. — те-
матический «физиологиче-
ский Квн». на эти же годы 
пришёлся и расцвет рацио-
нализаторской деятельности 
в вузе, наш институт так и 
называли «вуз-изобретатель». 
в 1965 г. в ИГМИ была орга-
низована центральная науч-
но-исследовательская лабора-
тория (ЦнИл). в этом же году 
впервые в вузе состоялся сту-
денческий «День науки», а с 
1977 г. стали проводиться «не-
дели науки студентов»… не-
сомненно, во всех начинаниях 
в.в. Кулёмина горячо поддер-
живала команда молодых и 
талантливых сотрудников…

Следует также отметить, 

что вадим васильевич огром-
ную организаторскую работу 
совмещал с плодотворной пе-
дагогической, научной и вра-
чебной деятельностью. Стоял 
у истоков развития кардиохи-
рургической службы в Ива-
новской области... Заведовал 
кафедрой...

Этот прекрасный человек 
все свои силы отдавал служе-
нию родине и не щадил себя. 
все, кто знал вадима васи-
льевича, с большой любовью 
и благодарностью вспоминают 
его, настоящего интеллигента, 
чуткого и отзывчивого руко-
водителя, так много успевшего 
сделать добра людям. 

в.в. Кулёмин был награж-
дён орденом Октябрьской рево-
люции, двумя орденами «Знак 
Почёта» и рядом медалей. а 
в 2002 г. Указом губернатора 
Ивановской области кафедре 
и клинике хирургических бо-
лезней лечебного факультета  
ИвГМа присвоено почётное 
имя профессора в.в. Кулёмина.

14 декабря делегация  
ИвГМа во главе с ректором 
д-ром мед. наук, профессором 
е.в. Борзовым посетила место 
захоронения в.в. Кулёмина и 
возложила цветы к памятнику. 
Памяти этого замечательного 
человека была посвящена и со-
стоявшаяся в этот день научно-
практическая конференция, в 
работе которой приняли уча-
стие педагоги и студенты ака-
демии, практикующие врачи и 
представители органов управ-
ления здравоохранением.

С приветственным словом 
к собравшимся обратился рек-
тор ИвГМа д-р мед. наук, про-
фессор евгений валерьевич 
Борзов. Он обратил внимание 
участников конференции на 
тот неоценимый вклад, кото-
рый вадим васильевич внёс в 
развитие нашей академии. 

яркий жизненный путь 
педагога, учёного и врача Кулё-
мина отразил в своём докладе 
канд. мед. наук, доцент Сергей 
Петрович Черенков, многие 
представленные им фотогра-
фии и факты биографии вызва-

ли живой отклик 
у аудитории. 

Значитель-
ное место в сво-
ей работе вадим 
васильевич уде-
лял вопросам 
нравственного 
воспитания буду-
щего врача, и не 
случайно основ-
ная программа 
к о н ф е р е н ц и и 
была посвяще-
на различным 
аспектам меди-
цинской этики.       

а н а л и з у 
с о о т н о ш е н и я 
этических и 
правовых норм в 
современной ме-
дицине было по-
священо высту-
пление д-ра мед. 

наук, профессора елены Кон-
стантиновны Баклушиной. 
Закон и этика близки между 
собой, они устанавливают 
определённые нормы поведе-
ния, однако, этика продолжает 
действовать даже там, где пре-
кращается действие закона. 
Медицинская этика является 
сводом норм, который опе-
рирует общечеловеческими 
понятиями, тогда как закон 
определяет допустимость или 
недопустимость тех или иных 
конкретных действий. Меха-
низмы реализации этических 
норм иные, чем механизмы 
реализации правовых норм, 
и предусматривают деятель-
ность определённых регуля-
торов – комитетов по этике. 
Особенности их деятельности, 
основные проблемы и пути их 
преодоления были представ-
лены в докладе председателя 
этического комитета канд. 
мед. наук Дианы важановны 
Бурсиковой. 

в заключении конферен-
ции проректор по дополни-
тельному и послевузовскому 
профессиональному образова-
нию и клинической работе д-р 
мед. наук, профессор алексей 
евгеньевич Баклушин про-
вёл презентацию учебного 
пособия «актуальные во-
просы этики и деонтологии 
медицины на современном 
этапе». Большой интерес 
вызвало представление раз-
делов пособия, касающихся 
соблюдения требований к 
внешнему виду обучающихся 
и преподавателей, правил по-
ведения студентов в медицин-
ских организациях и учебном 
заведении, деонтологических 
норм взаимоотношений всех 
участников образовательного 
процесса. 

выступления доклад-
чиков вызвали огромный 
интерес у участников кон-
ференции, положительные 
отзывы о проведённом меро-
приятии подтвердили высо-
кий уровень организации и 
актуальность обсуждаемых 
вопросов.

на базе ОБУЗ «Городская поликлиника 
№ 10» (г. Иваново, ул. 8 Марта, 16) функциони-
рует медицинский центр для студентов вузов 
г. Иванова, целью работы которого является по-
вышение доступности амбулаторно-поликлини-
ческой медицинской помощи студентам.

Поликлиника укомплектована врачами-терапев-
тами и специалистами: здесь принимают пациентов 
хирург, невролог, отоларинголог, окулист, дермато-
венеролог, инфекционист. Имеются процедурный, 
физиотерапевтический кабинеты (электролечение, 
УВЧ, магнитотерапия), кабинет функциональной 
диагностики (электрокардиография, исследование 
функции внешнего дыхания, эхоэнцефалография, 
УЗИ-диагностика, ЭХО-КГ), кабинет массажа, кли-
ническая и биохимическая лаборатории (общий 
анализ крови и мочи, анализ мокроты, определение 
уровня сахара в крови, копрологические исследова-
ния, исследования крови на РВ и ВИЧ). 

Работает смотровой кабинет; флюорография 
органов грудной клетки проводится на современ-
ном малодозовом цифровом флюорографе (по 
сравнению со старым флюорографом, доза на одно 

для здоровья студентов
обследование уменьшилась с 1 миллизиверта до 10 
микрозивертов, то есть в сто раз). В поликлинике 
активно проводится прививочная кампания, дела-
ются прививки от гриппа, гепатита B, дифтерии и 
столбняка, кори, краснухи, прививки по эпидпока-
заниям. 

Студенты могут пройти обследования и запол-
нить санаторно-курортную карту. При необходимо-
сти врачи-специалисты направят на врачебную ко-
миссию, где коллегиально будут решены вопросы 
о предоставлении академического отпуска в связи 
с заболеванием, об освобождении от занятий физ-
культурой (при наличии показаний). Для работы со 
студентами выделен отдельный кабинет терапевта 
№ 15. Приём ведёт врач-терапевт Э.С. Стефанова. 
В холле первого этажа функционирует система до-
ступа к Интернету WI-FI. Студенты принимаются 
терапевтом непосредственно в день обращения. 

Запись на приём возможна по телефонам: 37-
04-57 и 37-33-42. Также возможна запись через Ин-
тернет по адресу: Регистратура37 РФ.

а.И. Чухин,  главный врач  
городской поликлиники № 10.
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память

ваша книжная полка

Евгений Станиславович Мясоедов родился в г. Костроме 22 янва-
ря 1913 г. в медицинской семье. В 1931 г. он поступил в Ивановский 
государственный медицинский институт, с которым и была неразрыв-
но связана вся его последующая жизнь. 

Один из первых и лучших комсомольцев нашей академии 30-х 
годов, он отлично учился, активно занимался научной работой под ру-
ководством профессоров С.М. Дерижанова, Н.Э. Глеклера, Л.И. Ви-
ленского и др. В годы учёбы был в центре общественной жизни вуза, 
являлся членом студенческого профкома, спортсменом и даже совер-
шил прыжок с парашютом, в связи с чем был награждён именными 
часами и получил письмо с приветствием «первых парашютистов-ме-
диков» от народного комиссара здравоохранения Каминского. 

После окончания лечебно-профилактического факультета ИГМИ 
в 1936 г. (второй выпуск врачей) Е.С. Мясоедов был клиническим ор-
динатором, а затем ассистентом кафедры факультетской терапии. Ду-
маю, что это были наиболее счастливые, но и трудные годы в его жиз-
ни. В этот период он встретил мою маму, родился мой брат Владимир. 
В то же время обострилась тяжёлая болезнь, была постоянная тревога 
за судьбу близких — в 1939 г. был репрессирован отец Евгения Ста-
ниславовича (в последующем он был реабилитирован). 

В годы войны Евгений Станиславович, работая в ИГМИ, был 

С чувством обострённой ответственности за здоровье людей
к 100-летию со дня рождения заслуженного деятеля науки рСФСр, 

д-ра мед. наук, профессора е.С. Мясоедова

консультантом в трёх эвакогоспиталях г. Иванова и на обществен-
ных началах — врачом эвакопункта по приёму голодающих людей 
из блокадного Ленинграда. Одновременно с этим выполнял слож-
ные исследования по созданию экспериментальной модели острого 
нефрита — заболевания военного времени. Результаты этой работы 
были высоко оценены и цитированы в научной литературе тех лет, а 
её итогом стала кандидатская диссертация, защита которой прошла в 
стенах нашего вуза в 1943 г. 

В послевоенные годы Е.С. Мясоедов совершенствовал своё препо-
давательское мастерство на кафедре пропедевтической терапии ИГМИ, 
затем заведовал кафедрой организации здравоохранения. Все эти годы 
он продолжал совмещать работу в клинике с экспериментальными ис-
следованиями и в 1953 г. в Институте физиологии им. И.П. Павлова АН 
СССР защитил докторскую диссертацию на тему «Интероцептивные 
влияния с желудка и прямой кишки на желудочную секрецию и их зна-
чение в диагностике заболеваний желудочно-кишечного тракта». По 
результатам этого исследования в практику был внедрён новый метод 
исследования желудочной секреции, который известен в литературе как 
метод Веретянова-Мясоедова-Новикова.

После защиты докторской диссертации Евгений Станиславович 
заведовал различными терапевтическими кафедрами ИГМИ: сначала 
кафедрой факультетской терапии, затем госпитальной терапии, затем 
объединённой кафедрой внутренних болезней лечебного факультета 
и снова кафедрой факультетской терапии. С 1955 по 1959 гг. являлся 
деканом лечебного факультета. Все эти годы он был озабочен тем, как 
подготовить врача, способного мыслить неформально и не утратить 
связи с пациентом в условиях всё большей специализации и формали-
зации медицины в связи с использованием инструментальных средств 
исследования. Руководимая им клиника внутренних болезней, рас-
полагавшаяся тогда в здании областной больницы на улице Мель-
ничной (сейчас ул. Мальцева), была полностью подчинена этой цели. 
Подготовка студентов 4-6 курсов велась непосредственно «у постели 
больного». Профессор не демонстрировал больного (он был против 
такого метода обучения), но студенты совместно с врачами клиники 
участвовали в клинических разборах наиболее сложных диагностиче-
ских случаев, чтобы пройти путь распознавания болезни в ходе ана-
лиза данных анамнеза и имеющихся клинических симптомов. Лекция 
профессора также начиналась с клинического разбора. 

Научно-исследовательская работа на кафедре также была частью 
учебного процесса; студенческий научный кружок считался одним из 

наиболее популярных у студентов тех лет; по настоянию Евгения Ста-
ниславовича, в студенческую историю болезни был впервые включён 
«научный компонент» с целью развития у будущих врачей клиниче-
ского мышления. Свою методику преподавания терапии профессор 
Е.С. Мясоедов активно пропагандировал в ИГМИ и за его пределами, 
выступая на конференциях различного уровня; свой опыт и философ-
ские мысли по этому поводу он обобщил в учебно-методическом по-
собии «Клиническое мышление» (Иваново, 1976).

Евгений Станиславович был клиницистом от Бога. Он высоко ценил 
и сам прекрасно владел клиническими методами исследования больно-
го, ряд из них он усовершенствовал и научно обосновал, например, спо-
соб тонкой перкуссии для определения границ сердца, аускультативный 
способ определения митральной регургитации, позволяющий выявить 
порок на самой ранней стадии его развития, и др. Он ставил диагноз в 
самых сложных случаях и возвращал к жизни, казалось бы, «безнадёж-
ных» пациентов. Больные безгранично верили в него, часто это была 
их последняя надежда. Секрет врачебного мастерства заключался в 
тщательном и неоднократном обследовании каждого пациента, анализе 
имеющихся данных и особом напряжении душевных сил, нацеленных 
на помощь данному человеку в его борьбе с болезнью. 

Как учёный Е.С. Мясоедов известен в России и за её пределами в 
качестве автора работ по проблеме ревматизма, которая была одной из 
наиболее актуальных в середине прошлого столетия. Под его руковод-

ством в ИГМИ была создана научная ревматологическая школа — од-
на из наиболее крупных и известных в стране. Основные результаты 
исследований заключались в разработке новых эффективных и до-
ступных для участкового терапевта подходов к ранней диагностике, 
лечению и профилактике ревмокардита. Много сил и энергии вло-
жил он в создание и эффективную работу кардиоревматологической 
службы в г. Иванове и Ивановской области, в организацию диспан-
серизации и лечебно-профилактических мероприятий в участковых 
и цеховых поликлиниках, систематически консультировал рабочих 
текстильных предприятий. 

Результаты выполненной работы отражены более чем в 200 публи-
кациях. Профессор Е.С. Мясоедов являлся редактором 14 сборников 
научных трудов сотрудников ИГМИ и врачей области. Он неоднократ-
но выступал с докладами на всесоюзных съездах ревматологов, тера-
певтов, кардиологов, на европейских ревматологических конгрессах. 
Более 30 лет он возглавлял Ивановское областное общество терапев-
тов, кардиологов и ревматологов. В течение многих лет был активным 
членом правления Всесоюзного научного общества ревматологов, 
членом Всероссийской проблемной комиссии по ревматологии, чле-
ном координационного комитета по ревматологии Учёного совета МЗ 
РСФСР, членом редакционного совета журнала «Вопросы ревматиз-

ма». По его инициативе на базе института проходили Всероссийская 
научная конференция «Ревматизм с вялым течением» (Иваново, 1972), 
Пленум проблемной комиссии МЗ РСФСР «Ревматизм и болезни су-
ставов» (Иваново, 1980), межобластные и областные научно-практи-
ческие конференции. Под его руководством выполнены и защищены 
33 кандидатские диссертации и 5 докторских. 

Евгений Станиславович работал много и самоотверженно, с пол-
ной самоотдачей и абсолютно бескорыстно, с чувством обострённой 
ответственности за здоровье людей. Он награждён орденами Трудово-
го Красного Знамени, «Знак Почёта», медалями «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». В 1974 г. за за-
слуги в области медицинской науки и плодотворную педагогическую 
деятельность ему присвоено почётное звание «Заслуженный деятель 
науки РСФСР».

Уже после выхода на пенсию он продолжал работать на обще-
ственных началах: консультировал больных, в том числе детей, в по-
ликлиниках города, руководил Ивановским областным обществом 
терапевтов и ежемесячно проводил заседания общества до последних 
дней своей жизни, организовывал в академии научно-практические 
конференции. 

С течением лет более ярко высвечиваются личностные качества 
моего отца — безграничная преданность семье и работе, прямота, 

принципиальность, смелость в принятии решений, несгибаемость, 
душевная щедрость и огромная жизненная энергия, значительная 
часть которой отдана академии. 

С.е. Мясоедова, зав. каф. терапии и эндокринологии  
института послевузовского образования ИвГМА,  
д-р мед. наук, профессор, заслуженный врач РФ.

*   *   *
30 января с.г. в Первой аудитории ИвГМА состоялась научно-

практическая конференция «Избранные вопросы ревматологии: тра-
диции и современность», посвящённая 100-летию со дня рождения 
профессора Е.С. Мясоедова. Среди присутствовавших на конферен-
ции были ученики Евгения Станиславовича — сейчас некоторые из 
них находятся на заслуженном отдыхе, многие продолжают препода-
вать в нашей академии или работать в практическом здравоохранении. 
Видеопрезентация чёрно-белых фотографий в сопровождении волну-
юще энергичной музыки Шопена (любимый композитор Е.С. Мясое-
дова) напомнила некоторые страницы из жизни этого замечательного 
человека, связанные с нашей академией, и на короткое время воскре-
сила многим хорошо знакомый образ профессора. 

Открывая конференцию, ректор ИвГМА д-р мед. наук, профессор 
Е.В. Борзов отметил значение этого события для нашего вуза в пла-
не сохранения лучших традиций клинической школы в образовании 
и воспитании врачей. В докладе профессора С.Е. Мясоедовой был 
представлен анализ наиболее значимых научных исследований, вы-
полненных Евгением Станиславовичем и  обогативших  отечествен-
ную терапию и ревматологию. Ряд докладов по актуальным вопросам 
современной ревматологии был сделан гостями конференции, кото-
рые хорошо знали Е.С. Мясоедова и сотрудничали с ним в области 
ревматологии. Это учёные из Российского национального исследова-
тельского медицинского университета им. Н.И. Пирогова — д-р мед. 
наук, профессор Н.А. Шостак и канд. мед. наук, доцент А.В. Аксё-
нова, а также д-р мед. наук, профессор Н.И. Коршунов из Ярослав-
ской государственной медицинской академии. В завершении конфе-
ренции прозвучал доклад внучки Е.С. Мясоедова — д-ра мед. наук 
Е.Е. Мясоедовой — по проблеме оценки и управления кардиоваску-
лярным риском при ревматоидном артрите. Этот доклад был посвя-
щён памяти Евгения Станиславовича, занимавшегося проблемами 
кардиоревматологии, и отражал перспективы дальнейшего развития 
данного научного направления в академии.

Осенью 2012 г. вышла в свет книга Н.И. Пузырёвой «Очерки о неонатологии (Наука и практика в историческом аспекте)». Это 
второе издание данного труда, поводом для которого, как отмечает автор в предисловии, «явилась недостаточная в своё время пу-
бликация результатов научных исследований сотрудников кафедры детских болезней лечебного факультета ИГМИ». Поздравляем 
Надежду Иосифовну с ещё одной творческой победой и предлагаем вниманию читателей один из отзывов о книге.

Эту книгу педиатры и неонатологи получили в дар от автора. 
Она — о развитии медицинской помощи новорождённым и недоно-
шенным детям в нашем текстильном крае. Совместными усилиями 
учёных ИвГМА, НИИ материнства и детства, организаторов детского 
здравоохранения, практических врачей произошло становление реги-
ональной неонатологии на уровне современных требований европей-
ской медицины.

Автор книги — заслуженный деятель науки РФ, д-р мед. наук, 
профессор, врач-педиатр Надежда Иосифовна Пузырёва. Её научно-
практическая деятельность связана с ИвГМА и детским здравоохра-
нением более 60 лет. Научные исследования Надежды Иосифовны 
оформлены в кандидатской диссертации «Клиника пневмонии ново-
рождённых и детей первого года жизни» (1951), докторской диссер-
тации «Клинико-физиологический анализ данных изучения дыхания 
и некоторых других показателей у недоношенных новорождённых 
детей» (1966). Эти исследования явились основой для начала пере-
стройки  в то время организации лечебной и профилактической ра-
боты в родильных домах, снижения смертности новорождённых и 
недоношенных детей.

Раздел книги о научных поисках в неонатологии сотрудников ка-
федры детских болезней лечебного факультета ИГМИ (возглавляемой 
проф. Н.И. Пузырёвой) в 1968-1986 гг. в полной мере компенсирует 
недостаточную ранее публикацию результатов научных исследований 
на кафедре, до сих пор не утративших свою значимость... 

Как изложено в «Очерках», в 80-х гг. крупным организационным 
прорывом в совместной работе ИГМИ, НИИ М и Д, облздравотдела 
стало создание и исполнение  научно-практической целевой програм-
мы по снижению детской заболеваемости и смертности в Иванов-
ской области на 1981-1990 гг. Серьёзные многоуровневые организа-
ционные решения обеспечили полное функционирование отделения 
недоношенных детей 5-й детской больницы, отделения патологии 
новорождённых 1-й детской больницы, межрайонных отделений но-
ворождённых и недоношенных детей в Фурманове и Кинешме, кру-
глосуточное дежурство неонатологов в родильных домах г. Иванова 
и по санитарной авиации в области, плановую подготовку и после-
дипломное усовершенствование неонатологов на базе кафедр ИГМИ 
(проф. А.И. Рывкин, проф. В.В. Бакланов, доц. А.Г. Рывкина), первый 
опыт машинного контроля детской смертности. Так были достигнуты 
прогнозированные результаты снижения заболеваемости и смертно-
сти новорождённых и детей раннего возраста.

от Прошлого к наСтоящеМу
В последующие, 90-е гг., осуществлены и внедрены в практику 

важные в прикладном плане комплексные научные исследования с 
участием неврологов, акушеров, врачей функциональной диагности-
ки по проблеме гипоксически-ишемических поражений мозга, серд-
ца, печени у детей в перинатальном периоде (зав. каф. детск. болезней 
леч. ф-та проф. М.С. Философова и её школа; в НИИ М и Д профессо-
ра А.Е. Новиков, Л.В. Лобанова, Т.В. Чаша).

«Жизнь выдвигает новые проблемы, и на достигнутом останав-
ливаться нельзя…» — пишет в послесловии автор. В дальнейшем 
инновационный подход сотрудников перинатального центра НИИ М 
и Д им. В.Н. Городкова в сфере акушерских технологий при невына-
шивании беременности, преждевременных родах, реанимации недо-
ношенных, в стандартах выхаживания позволил радикально снизить 
детскую инвалидность от тяжёлой патологии лёгких (бронхолёгочная 
дисплазия) и глаз (ретинопатия) недоношенных детей.

Хочется поделиться и тем, что в настоящее время в области соз-
даны новые перспективные организационные формы медицинской 
помощи маловесным при рождении детям. С 2002 г. функционирует 
очень важная система длительного непрерывного катамнестического 
наблюдения всех недоношенных в г. Иванове от одного месяца до двух 
лет, ликвидировавшая разрыв между высокими лечебными техноло-
гиями перинатального центра и банальным наблюдением в детской 
поликлинике. Открыто специализированное психоневрологическое 
отделение реабилитации недоношенных детей в НИИ М и Д с вы-
соким научно-практическим потенциалом специалистов. Развивается 
ранняя хирургическая помощь при врождённых пороках (ОКБ). На 
очереди решения поставленных органами власти задач в демографи-
ческой политике по выхаживанию детей с экстремально низкой (500 г) 
массой тела при рождении в 22-23 недели срока беременности.

Неонатологи выражают сердечную благодарность профессору 
Н.И. Пузырёвой за полноту изложения исторической ретроспективы 
службы, очень полезные для практики иллюстрации и ссылки на науч-
ную литературу, за поддержку значимости нашего нелёгкого труда, 
сохраняющего жизнь и здоровье новорождённых.

в.а. Смирнова, зав. гор. кабинетом  
катамнеза недоношенных детей  

МУЗ «Центр восстановительной медицины  
и реабилитации г. Иванова»,  

врач-педиатр высшей категории,  
канд. мед. наук.

впервые в ивгма

25 января с.г. впервые в нашей академии отмечался День 
студента (Татьянин день). Праздник был организован и подго-
товлен студентами и сотрудниками кафедры фармакологии и 
клинической фармакологии и прошёл в ауд. № 208 в доброжела-
тельной, непринуждённой обстановке. 

татьянин день  
на кафедре фармакологии

начался он стихами 
о святой великомученице 
Татьяне — покровительни-
це всех студентов, прочитан-
ными заведующей кафедрой  
д-ром мед. наук, профессором 
Т.р. Гришиной. Прозвучали 
песни и романсы в исполне-
нии студентов Д.Д. Шабалина  
(2 курс), И.С. николаева  
(3 курс) и ассистента кафедры 
И.в. Гоголевой. ведущие — 
П.е. Борзов (3 курс) и И.М. ру-
нова (4 курс) — посто-
янно держали зрителей 
и участников в тонусе, 
вовлекая их в весёлые 
конкурсы. Погрузил 
зрителей в атмосфе-
ру XV века, а затем и 
покорил сердца всех 
присутствовавших 
старинный народный 
французский танец 
«Свечной бранль». 

Завершился День 
студента совместным 
чаепитием и душев-
ным исполнением 
песен под гитару. 
лейтмотивом этой 
встречи стали слова 
известной песни О. 
Митяева «…Как здо-
рово, что все мы здесь 
сегодня собрались!..». 
Директор ДКС-цен-
тра Т.а. Блохина по-

благодарила ответственного 
организатора – доцента ка-
федры а.в. Садина — за про-
ведение этого мероприятия и 
высказала пожелание сделать 
его ежегодным и вывести на 
академический уровень.

а.в. Садин, доцент  
каф. фармакологии  

и клинической  
фармакологии.

фото в. лебедева (4 курс).
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эхо праздника

конкурс

В конце декабря 2012 года состоялась «анатомическая» олим-
пиада. Она была юбилейной — 10-й по счёту — «анатомической» 
олимпиадой и проводилась в нашей прекрасной Первой аудито-
рии. Ежегодно довольно большое число студентов второго курса 
лечебного и педиатрического факультетов изъявляют желание 
посостязаться в рамках этого конкурса в знаниях по фундамен-
тальному предмету в медицинском образовании — анатомии че-
ловека.

Студенты, успешно прошедшие тестовый отборочный тур 
олимпиады, получили право на выполнение домашнего задания 

СоСтязаютСя знатоки анатоМии
на тему «функциональная анатомия мочевыделительной систе-
мы». Участникам предлагалось на листе формата а4 абсолютно в 
произвольной форме отразить основные структурные образования 
органов мочевыделительной системы с объяснением их функций. 
Именно в этом туре проявился широкий творческий диапазон на-
ших студентов в форме выполнения заданий. работы были пред-
ставлены в виде текстов, рисунков, стихов, шарад, ребусов, крос-
свордов.

После анонимной оценки всеми преподавателями результа-
тов домашнего задания был составлен рейтинг работ, по кото-
рому, в соответствии с условиями «анатомической» олимпиады, 
24 студента с наивысшими баллами перешли в следующий тур, 
проходивший под девизом «Что? Где? Когда?». начиная именно с 
этого этапа все собравшиеся в аудитории смогли наблюдать даль-
нейшее прохождение конкурса вплоть до его финала. 

Участники олимпиады были разделены на две группы по 12 
человек и на основе коллективного творчества отвечали на ряд 
«анатомических» вопросов, заданных в формате слайд-шоу от лица 
всех преподавателей кафедры. Победившая в этом туре коман-
да — 12 человек — должна была в бескомпромиссной индивиду-
альной игре «Эрудит» продемонстрировать глубокие знания анато-
мии. Здесь победу одержали 6 человек. Они были разделены на три 
пары. Между участниками каждой пары состоялась 10-минутная 
«дуэль», в ходе которой необходимо было проявить незаурядные 
знания по строению сосудистого русла конечностей. «Дуэль» по-
зволила определить трёх призёров «анатомической» олимпиады. 
Ими стали М.е. рогожин (8-леч.) — I место, я.а. любимова (10-
леч.) — II место, С.в. Соколов (10-леч.) — III место.

Болельщики в лице студентов и преподавателей с большим 
интересом наблюдали за ходом состязания. на протяжении всей 
олимпиады в промежутках между турами выступали студенты с 
номерами художественной самодеятельности. Они пели, танце-
вали, играли на фортепиано, проводили конкурсы с болельщи-
ками. Было очень интересно и весело. Мероприятие всем очень 
понравилось.

Т.л. Колобова, доцент каф. анатомии человека.

13 февраля, согласно пла-
ну нОСМУ (научное общество 
студентов и молодых учёных), 
на кафедре госпитальной те-
рапии (зав. каф. — д-р мед. 
наук, профессор И.е. Мишина) 
в конференц-зале  поликли-
ники № 3 г. Иванова впервые 
состоялась расширенная меж-
дисциплинарная конференция, 
в которой приняли участие 
докладчики — студенты 3 и 6 
курса лечебного факультета —  
и преподаватели — представи-
тели трёх кафедр: госпиталь-
ной терапии, поликлинической 
терапии и эндокринологии, фи-
зической культуры, лфК и вК. 
Мероприятие было посвящено 
вопросам лечения, диагности-
ки и тромбопрофилактики 
при фибрилляции предсердий 
(далее — фП). 

Вступительное слово было 
предоставлено руководителю 

впервые на кафедре госпитальной терапии,
или обсуждаем дела сердечные

НОСМУ кафедры госпитальной 
терапии, ассистенту, канд. мед. 
наук С.Л. Архиповой, сообщив-
шей об актуальности рассматри-
ваемой проблемы и важности 
поднятых вопросов для врачей 
разных специальностей. 

Открыли заседание студентки 
6 курса лечебного ф-та Е.В. Фё-
дорова (6 к., 13 гр., леч. ф-т) и 
Н.А. Васильева (6 к., 10 гр., леч.  
ф-т), которые под руководством 
доц. Ю.В. Довгалюка и асс. 
М.В. Кудряшовой выполнили ра-
боту, где осветили проблему ФП 
в аспекте национальных рекомен-
даций 2012 года. Подробно было 
рассказано о классификации, диа-
гностике и лечении заболевания. 
Следующий доклад на тему «ФП: 
диагностика, лечение в практике 
амбулаторного терапевта» был 
необычен, потому что, пожалуй, 
впервые на заседании СНО высту-
пала студентка из  Китая — Сюй 

Цзынь-Цзынь (6 к., 19 гр.,  леч.  
ф-т), выполнившая работу под ру-
ководством доц. М.В. Александро-
ва. Докладчице активно помогала 
её одногруппница Г.Ф. Гаджиева. 
Безусловно, смелость и целеу-
стремлённость девушки, для ко-
торой русский язык не является 
родным, заслуживает уважения, и 
аудитория слушала её чрезвычай-
но внимательно, втайне по-добро-
му завидуя тому, как хорошо чело-
век владеет иностранным языком. 
Доступно и интересно доводилась 
информация о новых препаратах, 
используемых в процессе лечения 
этого заболевания в России и за ру-
бежом, об особенностях оказания 
медицинской помощи больным с 
ФП на разных этапах.

Завершило встречу вы-
ступление студентки 3 к. 7 гр. 
лечебного ф-та Е.С. Сухаревой 
(рук. — Ю.В. Чистякова), кото-
рая только начала свою актив-

ную клиническую работу. (Ранее 
в заседаниях кружка принимали 
участие только старшекурсники, 
но эксперимент удался!) Изложе-
ние такого сложного вопроса, как 
реабилитация больных при ФП, 
отлично было воспринято ауди-
торией и нисколько по качеству 
доведения материала не уступа-
ло докладам шестикурсников. 
В своей работе Е.С. Сухарева, 
акцентируя внимание на различ-
ных видах восстановительной 
терапии, представила полную 
картину реабилитационных воз-
можностей данного контингента 
пациентов. Упоминались такие 
методы, как дозированная ходь-
ба, терренкур (движение вверх 
или восхождение), кардиотрена-
жёры и другие, а также были чёт-
ко освещены противопоказания 
по различным видам физической 
нагрузки. 

Заседание прошло интересно 

и динамично, одно НО: и препо-
давателям, и выступающим сту-
дентам хотелось бы расширить 
круг аудитории. Приглашаем 
всех желающих посетить любую 
встречу на кафедре госпитальной 
терапии! Вас приятно порадует 
располагающая к общению и об-
мену любой информацией атмос-
фера, а также вы можете получить 
необходимую помощь по различ-
ным направлениям терапии от ру-
ководителя кружка — ассистента 
кафедры госпитальной терапии 
канд. мед. наук С.Л. Архиповой 
— умного, талантливого, отзыв-
чивого человека.

Ждём Вас ежемесячно в кон-
ференц-зале поликлиники № 3  
г. Иванова! Расписание заседаний 
можно узнать на сайте академии. 

Д.С. Суханова,  
студентка 6 курса леч. ф-та,  
зам. председателя НОСМУ  

по терапии. 

Люди! Берегите сердце — без него нет жизни на земле! 
Так прекрасно встретить на рассвете новый день как шаг к своей мечте!..

Д. Суханова.

Кафедра русского языка (как 
иностранного) давно и успешно 
сотрудничает с Ивановской об-
ластной библиотекой для детей и 
юношества. Было проведено уже 
много совместных мероприятий. 
26 декабря  библиотека в очеред-
ной раз открыла двери, чтобы 
принять гостей из медакадемии. 
Студенты подготовительного 
отделения и первого курса приш-
ли сюда, чтобы встретить Но-
вый год, пусть и немного раньше 
календарной даты.

Может быть, кто-то спросит:
для чего нужны студентам-ино-
странцам такие мероприятия? 
Ответ очевиден. Студентам, ко-
торые хотят получить высшее 
образование в России, которые 
будут жить здесь несколько лет, 
очень важно как можно быстрее 
привыкнуть к российским ре-
алиям – как социальным, так и 
культурным. Ведь успешная учё-

дед Мороз, Снегурочка и культурная адаптация
ба в другой стране невозможна 
не только без хорошего знания 
языка, но и без знания традиций, 
обычаев, культуры, истории. Для 
этого кафедра русского языка во 
главе с канд. пед. наук, доцентом 
Еленой Владимировной Орловой 
проводит свои внеаудиторные 
мероприятия, сотрудничая с 
различными организациями и 
учреждениями нашего города. 
Преподаватели кафедры стара-
ются не только дать иностран-
ным учащимся прочные знания 
в области языка, но и адаптиро-
вать их к жизни в России, сбли-
зить студентов из разных уголков 
мира, снять негативные эмоции, 
связанные с отъездом из роди-
тельского дома. И новогодний 
вечер в библиотеке для детей и 
юношества — ещё один шаг по 
этому пути.

Наши студенты приехали из 
разных стран, во многих из них 

Новый год не отмечается широ-
ко. Где-то более важным празд-
ником считается Рождество, а во 
многих мусульманских странах 
Новый год не отмечают совсем. 
В России же — это праздник са-
мый любимый, праздник семей-
ного тепла и уюта. И в этот вечер 
все студенты — из Кот-Д-Иву-
ара и Таджикистана, из Анголы 
и Туркмении — почувствовали 
себя членами одной большой се-
мьи, которая собралась у наряд-
ной ёлки, чтобы проводить Ста-
рый год и встретить Новый. И он 
пришёл — совсем новый, можно 
сказать, юный, но очень жизнера-
достный, весёлый и симпатичный 
(его роль исполнил сын препода-
вателя кафедры Марины Никола-
евны Усатенко — первоклассник 
Ваня). А вместе с ним — Ветер, 
Вьюга (учащиеся подготовитель-
ного отделения Мухаммет Алла-
беренов и Нафасат Кочкарова) и 

Конечно, в Международ-
ный женский день надо по-
здравить и подруг, и коллег 
по работе… Но первым делом 
8 Марта нужно поздравить 
Маму.

Так повелось с самого 
детства, что 8 Марта — это 
праздник одноклассниц и 
наших Мам. Помню, что мы 
дарили мальчишкам ручки и 
записные книжки на 23 фев-
раля, а они нам потом на 8 
Марта — другие книжки с 
другими ручками. но всег-
да самый главный подарок 
мы готовили нашим Мамам: 
вырезали и наклеивали на 
картонную бумагу цветы с 
надписью: «Дорогой мамоч-
ке на 8 Марта», а дома вместе 
с папами занимались  убор-
кой и готовкой праздничного 
ужина. Желали Мамам, что-
бы каждый день в году был, 
как 8 Марта.

а ведь Мамина еда всегда 
самая вкусная! Мамы пере-
живают, когда мы лучшие и 
когда лучшие не мы.  Мамы 
всегда готовы нам помочь. 
Мамы хранят то, что, как мы 
думали, уже не важно. Мамы 
всегда знают, что для нас 
хорошо, а что плохо. Мамам 
гораздо больнее, когда нам 
больно, но они всегда рядом 
и ничего не ждут взамен. Для 
Мам всегда мы — дети. Им 
всегда виднее, как живём, 
что едим и во что одеты. а 
мы иногда не слушаем их со-
ветов…

*   *   *
Пусть в этот праздник 

    много читают стихов,
Но поздравлять с ним, 

            право, не устанем.
Пусть голоса детей, 

                   сливаясь в хор,
Поздравят вас, родные  

                         наши Мамы!
я. никитина,  

студентка 4 курса  
педиатрического ф-та.

«Дорогой 
мамочке…»

*   *   *
Восьмое марта — яркий день весенний.

Вас, девушки, поздравлю от души.
Не буду лгать, скажу вам откровенно:

Вы все на самом деле хороши.

Сегодня праздник ваш, и не грустите,
Пускай обходят вас печали стороной,

Улыбки окружающим дарите,
Мечты осуществляйте в праздник свой.

Сегодня вы особенно красивы,
Для вас все поздравления звучат,

И мой подарок вы, прошу, примите.
Желаю каждый день Восьмое марта отмечать!

Г. асадов,  
студент 1 курса лечебного ф-та.

другие сказочные персонажи.
Большая творческая и педа-

гогическая работа, проделанная 
преподавателями кафедры, стоит 
за всеми выступлениями. Слуша-
тели подфака Ровшан Мустафаку-
лов, Мухаммадфариз Бафо-Заде, 
Артур Бегре, Фирдавс Бубиев, 
Йен Нгуен читали стихотворе-
ния по-русски. Мерджен Вейисо-
ва спела зажигательную песню. 
Прозвучали стихи А.С. Пушкина, 
С.А. Есенина, Ф.И. Тютчева в ис-
полнении студентов первого кур-
са Сардора Шамуратова, Аридж 
Хиллис и Азиза Хамраева. И, ко-
нечно, все выступавшие получили 
заслуженные подарки из рук Деда 
Мороза и Снегурочки (студенты 
подфака Сомони Солихзода и 
Гульнар Реджепова). 

Вспоминая этот вечер, мож-
но точно сказать: позитива, сме-
ха, хорошего настроения теперь 
хватит на весь год! А ещё — хо-

лодная, снежная, незнакомая 
Россия стала намного теплее, по-
нятнее и ближе для иностранных 
студентов нашей академии.

С.в. виноградова,  
ст. преподаватель  

каф. русского языка.

междисциплинарная конференция


